AGGLOMÉRATION DE MULHOUSE

Une semaine pour sensibiliser à la réduction des déchets

Mulhouse Alsace aggloméra tion (M2A) participe à la 8° édition de la Semaine européenne de réduction des déchets (Serd), du 20 au 28 novembre, dont elle veut être le fer de lance dans le Grand Est. Avec des ateliers en ligne et en présentiel, des animations, de plus en plus d'acteurs et d'intervenants.

a Semaine européenne de réduction des déchets (Serd) est destinée à la sensibilisa-(seru) est uesturee a la estrissimis-tion de tous, du grand public, des administrations, des associations, entreprises, établissements scolai-res », explique Danièle Goldstein, conseillère communautaire délé-guée. Car pour elle, « la réduction des déchets est un thème essentiel pour la protection de l'environne

En effet, un déchet, on le jette ou on le recycle. Il a un double im-pact : sa fabrication et sa destruction. « Et tout le monde peut participer à leur réduction, les particuliers, les administrations, les communes, les associations, les écoles... Parfois c'est simple, par-fois cela nécessite davantage d'engagements... Et la Serd permet d'aider à mobiliser tout le mon-

d'alder à mobiliser tout le mon-de », explique celle qui est aussi adjointe de Brunstatt-Didenheim. « Ce sont des réflexes à pren-dre... Attendre les jours de marché pour acheter ses légumes locaux en vrac, utiliser des sacs réutilisables, etc. », dit-elle. Et d'évoquer la permettent de réduire les déchets, comme les repair cafés, dont celui de sa commune, pour ne plus subir l'obsolescence programmée du matériel électrique et électronique.

Les conditions de la réussite

Point d'orgue de ce qui est pres que une philosophie développée dus l'agglo depuis 2014, la Serd, qui se déroule du 20 au 28 novem-bre, s'ouvrira cette année par l'in-auguration de la Cité du réemploi à Sausheim, une recyclerie de l'association TriServices, soutenue sociation Hiservices, Soutenives, Soutenives, Soutenives, Par l'Europe, l'Ademe, M2A et la Région Grand Est, avec un espace de vente, des ateliers participatifs (créations, réparations, couture...) et un espace de rencontres, de partage, de sensibilisation et d'insertiers necleorfessionalles. tion socioprofessionnelle.

Cette Semaine européenne de réduction des déchets est cor



Céline Portal, Danièle Goldstein et Élodie Passat, trois chevilles ouvrières de la Semaine de réduction des déchets de M2A, ici chez Môme by Print Lin

de rappeler tout ce qui existe sur le territoire » : s'informer, expérimenter, rencontrer des personnesressources. Et Danièle Goldstein rappelle que, « depuis des années, M2A fédère les actions de toutes les entités qui veulent y participer et crée les conditions favorables à la réussite de l'événement ». Et de son objectif, la réduction des dé-

« Ce que fait M2A, c'est rare en Alsace et dans le Grand Est », as-sure Céline Portal, formatrice en éco-consommation et psychopra ticienne, qui intervient auprès de es collectivités, entrepri ses, associations pour expliquer la réduction des déchets -évoquant dans ce domaine l'ampleur de l'ac-tion de l'agglomération mulhousienne - et notamment dans le cadre de la Serd pour laquelle elle intervient en tant qu'animatrice

d'ateliers. Sans parler de l'impli tion des agents de la collectivité, le service transition écologique avec Élodie Passat et Anne Moldo, épaulées pour six mois par Mackenson Thomas, stagiaire en mas-ter 2 Économie sociale et solidai-re; ainsi que les services communication et événementiel qui ont une part active dans l'orga-nisation de la Serd.

Présentiel et numérique

Et petit hommage des organ teurs de cette semaine, à Lara Mil-lion qui en était à l'initiative dans le cadre du premier programme local de prévention des déchets, dès 2012, et qui a permis sa montée en puissance au fil des années. En effet, la Serd de M2A aujourd'hui, c'est 242 actions et 119 partenai res, alors qu'aux origines, en 2014, Mais la Serd de M2A, c'est auss

toujours plus de communes qui participent (cette année, Bantzen-heim, Heimsbrunn et Baldersheim se sont ajoutées), un perpétuel re-nouvellement, un foisonnement d'idées, c'est s'adapter aux contraintes, au contexte, comme en traintes, au contexte, comme en 2020, quand à cause de la crise sanitaire, il a fallu inventer une édition 4.0, en ligne.

Des vidéos en ligne, animées notamment par Céline Portal, qui ont

connu un gros succès avec plus de 170 000 vues, ce qui a incité M2A à concocter une édition 2021 foisonnante d'actions et de partenai-res, en mode mixte, présentiel et

Textes : Michèle MARCHETTI

SE RENSEIGNER Sur le site de

Lancement : inauguration de la Cité du réemploi

Après plus de deux ans de travaux, la Cité du réem-Apres plus de deux ans de travaux, la clie du treet, ploi, gérée par l'association TriServices, a ouvert ses portes au public fin septembre à Sausheim. Il s'agit d'une recyclerie qui valorise l'insertion sociale et éco-omique des personnes éloginées de l'emploi par la collecte de déchets (déchetterie, débarras, apports volontaires), leur valorisation (tri, nettoyage, réparavolontantes), teur vacionation (tr., netrovage; repara-tion ou recyclage) et leur vente (frois magasins), avec également des activités de sensibilisation et des ate-liers (bois, couture, vélo, création, etc.). « C'est une action majeure et structurante pour le territoire, un projet concerté avec les autres acteurs, avec une étude de faisabilité qui a démontré un réel

avec une etude de taisantite qui a demontre un reet besoin pour chacun dans son domaine », souligne Danièle Goldstein, pour qui « le recyclage, c'est bien ; mais le réemploi, c'est mieux ». À l'occasion du lancement de la Semaine européen-ne de réduction des déchets (Serd), la Cité du réem-

ploi sera inaugurée ce samedi 20 novembre à 11 h,

ploi sera inaugurée ce samedi 20 novembre à 11 h, avant un après-midi portes ouvertes avec le Villaguréemploi, coorganisé avec M2A. L'occasion de faire connaître les activités de cette nouvelle structure et de promouvoir les acteurs et les actions du réemploi sur l'agglo. Dix-sept stands sont prévus, autour de la réparation (électroménager, textille, vélo), des ateliers Do it yourself (éponge tawashi, produits ménagers et emballage bee wrap, trapilhos, écovannerie, bougeoirs en capsules de café, lingettes démaquillantes...), des expositions et/ou ventes démaquillantes...), des expositions et/ou ventes démaquillantes...), des cexpositions et/ou ventes démaquillantes...), des cexpositions et/ou ventes tissus...) et Céline Portal y dédicacera son ouvrage qui vient de sortir : Zéro déchet, zéro pression.

Y ALLER Cité du réemploi, 3, avenue de Suisse à Saus heim, samedi 20 novembre de 13 h à 18 h. Site internet www.lacitedureemploi.fr

Pas de « défi zéro déchet » cette année

À la suite de l'édition 2020, lors de laquelle M2A avait fait le choix de réduire le nombre de participants au défi des familles zéro déchet, l'agglomération a décidé de ne pas proposer de défi cette année, pour revoir un peu la formule et la rendre moins contraignante, plus souple. « Six mois, c'est long avec les aléas de la vie ; et peser ses déchets chaque semaine peut devenir compliqué », explique Élodie Passat, du service transition écologique. Depuis le début de l'aventure, 350 familles ont participé. « L'idée est de démultiplier le nombre de personnes touchées, en proposant une série d'animations, des ateliers avec Célne Portal notamment, délocalisés dans les communes de l'agglo, pour être au plus près des habitants. Parce que quand on touche une famille, elle en touche entre dix et vingt autres! » Un test sera effectué durant le premier semestre 2022 avec une quinzaine de participants par atelier, qu'ils pourront suivre à leur rythme et selon leurs besoins. Produit d'appel : les produits ménagers. À voir les effets de la nouvelle formule ! À la suite de l'édition 2020, lors de laquelle M2A avait fait le

Inciter à alléger les poubelles

Réduire ses déchets revient à consommer autrement, en pre-nant soin de soi, de la planète, en limitant les emballages, en évitant imitant les emballages, en evitable le gaspillage et les produits jetables, en fabriquant soi-même, en prolongeant la durée de vie des produits, en composiant, etc. Cette année, 77 % des animations de la Serd sont de nouveaux

projets. 48 % des animations sont ouvertes au grand public, les au-tres étant réservées à un public dédié, comme les en ants, les sco-laires, les étudiants, les salariés.

Des actions sur plusieurs

thématiques
Le réemploi : collecte d'objets dans les communes de Baldersheim, Brunstatt-Didenheim et par le conseil municipal des jeunes de Habsheim; développement du troc à Hombourg, Zillis heim et par le Magasin pour rien de l'Afsco, etc.; recyclerie à Kin-gersheim et déstockage d'une journée par l'Art et la Matière pour les artistes et associations repair café du club Fil d'argent de repair cate du club Fil d'argent de Brunstatt-Didenheim; ateliers de fabrication en réemploi : laine feutrée au Pax à Mulhouse, coutu-re avec la MJC de Bantzenheim, porte-monnaie en briques de lait et bacs à plantes en palettes avec le centre socioculturel (CSC) La voisier-Brustlein; action de for-mation à destination des anima-teurs de périscolaires pour utiliser de la récup pour leurs animations

 Le gaspillage alimentaire : ensibilisation dans les cantines du GHRMSA, soupe antigaspi pour les résidents de l'Ehpad de Rixheim, opération de quantifica-tion des restes de plateaux en mauon des restes de piaeaux en ma ternité; opération antigaspi dans les périscolaires de l'agglo, sensi-bilisation à la cantine de l'établis-sement scolaire Jeanned'Arc à Mulhouse, disco-soupe à la crè-che des Petits filbustiers et conférence de Céline Portal à Hom-

Paire de Ceinie Portai à l'Onibourg sur les dessous de
l'alimentation moderne.

L'éco-consommation : atelier de fabrication de pâte à modeler
maison et atelier couches lavables
L'éco-consommation : atelier baie
maison et atelier couches lavables
paire paire et et et lier baie
l'éco-consommation : atelier
de fabrication de pâte à modeler
maison et atelier couches lavables
les paires de services
l'éco-consommation : atelier
de fabrication de pâte à modeler
maison et atelier couches lavables
l'éco-consommation : atelier
de fabrication de pâte à modeler
maison et atelier couches lavables
l'éco-consommation : atelier
de fabrication de pâte à modeler
maison et atelier couches lavables
l'éco-consommation : atelier
l'éco-consommation : atelier
de fabrication de pâte à modeler
maison et atelier couches lavables
l'éco-consommation : atelier
l'éco-consommatio par l'Aire mômes et atelier brico-lage avec le centre d'initiation à la



23

postage est de plus en plus

Moulin ; fabrication de sapins en bois pour les écoles à Riedisheim, ateliers goûters sains à la Passerel le à Rixheim ; fabrication de sacs à ie a Kixneim ; habrication de saes a goûter au périscolaire Matisse ; distribution de gourdes et tasses aux salariés Soléa ; divers ateliers grand public à Bollwiller, Hom-bourg, des conférences de Céline Portal à Ottmarsheim, Heimsbrunn, Riedisheim, un atelier de

brunn, Riedisheim, un ateher de fabrication de produits cosméti-ques et ménagers à Bantzenheim.

La prévention : jeux de socié-éa u CSC Papin, ouvrages à la bibliothèque de Riedisheim, ate-liers zéro déchet et défi «cyber cleanup day » pour son ordina-teur à la MJC de Wittenheim ; une journée pour le développement durable à l'école primaire d'Ott-marsheim ; deux webinaires à destination des chefs d'entreprise par Anna Gril d'Eco-sulting pour Redécouvrir les bases de la gestion des déchets en entreprise » et « Oser le zéro déchet en entrepri-

se, utopie ou opportunité ? ».

Diverses actions porteront également sur la sensibilisation au egatement sur la sensibilisation au compostage à Baldersheim et Zillisheim, le lombricompostage à l'Esat Les Papillons blancs, l'inau-guration d'un composteur partagé à Bollwiller et des plantations d'arbres avec l'école d'Ottmard'arbres avec l'ecole d'otinar-sheim; sur le nettoyage et la col-lecte de déchets avec M2A Habi-tat et la commune de Hombourg, et le périscolaire Victor-Hugo d'Illzach; et sur la sensibilisation au tri avec Soléa et les communes de Riedisheim et d'Illzach.

Neuf vidéos en ligne

Dans la continuité de Dans la continuité de l'édition 2020, M2A propo-sera de nouveau des ate-liers vidéo en ligne, pour compléter ceux de l'an der-nier, toujours visibles. Neuf jours de Serd, neuf vidéos

➤ Samedi 20 novembre présentation de la Serd par Céline Portal, formatrice, Loïc Richard, vice-prési-dent de l'agglo en charge de l'environnement, et Danièle Goldstein, conseillère communautaire délé-guée à la réduction des déchets.

➤ Dimanche 21, des astuces zéro déchet sur le thème du rangement, par Céli-ne Portal et Léontine



Le tournage des neuf vidéos qui seront mises en ligne lors de la Serd a été réalisé cette semaine dans le nouveau studio de M2A. DR

Lundi 22, la recette Apéro zéro déchet d'Élodie en vrac, avec Céline Portal condemi, gagnante du et les gérants du magasin

meilleur pâtissier saison 9.

Mardi 23, les courses

de Habsheim, Le bon vieux

 Mercredi 24, présentation de l'association Le fil d'argent.
 Jeudi 25, Noël se recycle à Kingersheim avec Do rothée Dumortier, Bernard

Klein et Céline Portal.

Vendredi 26, une action anti-gaspillage alimentaire au périscolaire de l'Illberg, à Mulhouse.

➤ Samedi 27, une astuce zéro déchet sur le thème des cosmétiques avec Céli-ne Portal et Valentine Roellinger, de la boutique Shizen à Mulhouse.

➤ Dimanche 28, un Noël sans emballage par Céline Portal et Christelle Bigand.

Clôture: au marché « Noël se recycle » à Kingersheim

Comme c'est le cas depuis cinq ans maintenant, le marché de Noël de Kingersheim, qui aura lieu du 26 au 28 novembre, sera axé sur le réemploi, tant du côté de la décoration confectionnée par les bénévoles que pour les produits proposés par les 30 exposants. Le thème de l'année est « La nature en ville », en recréant l'atmosphère d'un poumon vert dans le lieu clos qu'est le Hangar pour sensibiliser au respect de la nature et au changement climatique. Animations, repair café, spectacle de jonglerie de feu, concerts restauration

Y ALLER Au Hangar, 2, rue Pierre-de-Coubertin à Kingersheim. Vendredi 26 novembre de 17 h à 21 h, inauguration à 18 h, samedi 27 novembre de 11 h à 20 h et dimanche 28, de 10 h à 19 h.

about:blank